

**Agustín Díaz Esparza**  
*Octavo Director de la Escuela de Salubridad e Higiene, 1961-1965*



Nació en la ciudad de la cantera rosa, Zacatecas, el 28 de agosto de 1905. Sus padres fueron J. Guadalupe Díaz Durán y Esther Esparza López. El Dr. Agustín Díaz Esparza cursó la instrucción primaria de 1913 a 1918 en la escuela oficial Ignacio Zaragoza, posteriormente ingresó en el Instituto de Ciencias, donde terminó sus estudios preparatorios en 1923. Debido a que en su ciudad natal no existía facultad que impartiera la carrera de medicina, se trasladó a la ciudad de México en 1924 para estudiar la carrera en la Escuela Nacional de Medicina y el 19 de diciembre de 1930 obtuvo el título de Médico Cirujano y Partero. En 1925 trabajó como auxiliar en el primer Centro de Psicotecnia creado en México; fue practicante del servicio médico de gendarmería a pie de 1928 a 1929 y numerario del Hospital Juárez, dependiente de la Beneficencia Pública del 1 de enero de 1929 al 31 de enero de 1930. En 1931 regresó a Zacatecas para incorporarse en el Instituto de Ciencias, hoy Universidad Autónoma de Zacatecas, donde impartió las materias de anatomía, fisiología e higiene, desde 1931 a 1933, enfermería en la carrera de obstetricia, de 1931 a 1933, y de 1938 a 1944, zoología de 1938 a 1953 y medicina legal de 1944 a 1950, además de psicología general de 1940 a 1953. De 1938 a 1944 fue Director del Instituto de Ciencias; durante su estancia se elevó la calidad de la enseñanza y dio los primeros pasos para su constitución como Universidad Autónoma. A partir de 1931 se desempeñó en diversos cargos en Zacatecas: fue Subjefe del Departamento de Salubridad de 1931 a 1933, atendió la consulta infantil del Comité de Protección a la Infancia de 1931 a 1938 y de 1934 a 1935 fue médico partero del Centro de Higiene del Departamento de Salubridad; ocupó el puesto de Director del Sanatorio del estado, de 1944 a 1950, y fue médico de sala en el mismo de 1931 a 1953, médico municipal (honorario) en diversas ocasiones, y médico de la Compañía de Luz, de 1931 a 1944; de 1944 a 1955 fungió como Jefe de los Servicios Coordinados de Salubridad y Asistencia. En este último cargo realizó un profundo trabajo en el área de la salubridad, actividad que se reflejó en la calidad de los servicios, en la categoría que le dio a la Unidad de Salubridad y al antiguo Centro de Higiene de Fresnillo. Fundó la Unidad Sanitaria de Valparaíso, Zacatecas, y desarrolló un amplio programa contra el tifo, la difteria y la viruela, padecimientos que aparecieron desde 1914, en la época revolucionaria, diezmaron a la población especialmente en 1917, y su incidencia era tan alta que ocupaban los primeros lugares en la República Mexicana. Mediante una ardua y encomiástica lucha se erradicaron la difteria en 1949, la viruela en 1950 y el tifo en 1953. Tuvo una importante participación en el quehacer político; fue vocal de la Coalición Revolucionaria de Profesionistas y Estudiantes de la República Mexicana en 1928, como delegado asistió a la Convención Nacional de Querétaro en 1929, evento en el que se fundó el Partido Nacional Revolucionario; fungió como Regidor en el Ayuntamiento de la capital de Zacatecas, de 1941 a 1943; fue presidente del Comité Ejecutivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), de 1949 a 1952 y Diputado por el primer Distrito del Estado en la Legis-

latura de 1950 a 1953; también fungió como Secretario de la Junta Urbana de Fraccionamiento y Colonización del Estado, y Presidente de la Junta Estatal de Turismo, de 1944 a 1950. Se trasladó a la Ciudad de México donde desempeñó los siguientes cargos en el Sector Salud: en el área académica participó como profesor de administración sanitaria en la Escuela de Salubridad e Instituto de Enfermedades Tropicales, de la SSA, de 1955 a 1960, además de ser miembro del Consejo Técnico de la Escuela de 1959 a 1960. En el Sector Público fue Director del Centro de Salud y Estación de Adiestramiento de Tacuba, de la Dirección de Salubridad en el Distrito Federal, de 1955 a 1958; a partir de 1961 se desempeñó como Director de la Escuela de Salubridad e Higiene hasta 1965; de 1964 a 1970 fue miembro del Consejo Técnico de la Escuela de Nutrición de la Dirección de Educación Profesional en Salud Pública, donde ocupó diversos cargos: Asesor Técnico del Consejo Directivo de Vigilancia y Control Sanitario de la SSA, de 1962 a 1964, Vocal del Comité de Asistencia Técnica y Becas de la SSA, de 1963 a 1965, y Vicepresidente del mismo, de 1965 a 1970; también fue Director de Educación Profesional en Salud Profesional, de 1965 a 1970, miembro del Comité de Educación Profesional de la Comisión Mixta Coordinadora de actividades de Salud Pública, Asistencia y Seguridad Social de 1966 a 1970; profesor de la Escuela de Salud Pública y Asesor de la Dirección de la misma, de 1970 a 1983, y Asesor de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de México, en 1977. Fue miembro de organismos como la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, y la Sociedad Mexicana de Higiene, donde desempeñó los siguientes cargos: Secretario General en 1956, Presidente de la Comisión de Legislación Sanitaria en 1957 y 1959, Presidente de la Comisión de Administración Sanitaria en 1958 y miembro de la Asociación de Ex alumnos de la Escuela de Salud Pública. Participó en congresos y reuniones de salud pública, en el ámbito internacional, representando a México. Por su brillante participación en el área de la salud pública recibió varios reconocimientos entre los que se encuentran: la Medalla de plata por presidir la Comisión Organizadora de los Juegos Florales en 1931, la Medalla por 25 años de servicios prestados al Instituto de Ciencias de Zacatecas, en mayo de 1965, y la Medalla de oro por su participación en sentar las bases para la conversión del Instituto de Ciencias de Zacatecas en Universidad Autónoma de Zacatecas y en reconocimiento a su labor como Director del Instituto, en 1968; la Sociedad Mexicana de Salud Pública le otorgó la Medalla al Mérito Sanitario durante su XXV Reunión celebrada en Mérida, Yucatán, en 1971; en 1983 la Sociedad de Médicos de Zacatecas, en reconocimiento a su antigüedad como médico cirujano, le entrega la Declaración como Decano de los Médicos en Zacatecas; el Comité Estatal del PRI en Zacatecas le otorgó un Diploma de Reconocimiento por haber sido miembro fundador del mismo y por su asistencia a la Convención de 1929, en la Ciudad de Querétaro. El 30 de junio de 1988 murió en la Ciudad de Zacatecas, a donde había retornado desde 1983.